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Zusammenfassung

        
Durch den rapiden Fortschritt in der Neuropharmakologie scheinen unsere kognitiven Fähigkeiten und emotionalen Stimmungen immer wirkungsvoller verbessert werden zu können. Verfahren der Tiefhirnstimulation bieten zudem eine Behandlungsmöglichkeit auch bei solchen neurologischen und psychiatrischen Erkrankungen, die pharmakologisch bisher nur unzureichend behandelt werden konnten. Nutzen und Risiken dieser Verfahren sind bislang neurowissenschaftlich nur unzureichend verstanden und ethisch noch kaum genauer analysiert. Im folgenden werden ethische Kriterien und neueste empirische Evidenz erstmalig zusammengeführt. Diese Analyse zeigt, dass es für eine praxisnahe ethische Beurteilung irrelevant ist, ob ein Neuropharmakon oder ein Neuroimplantat „der Behandlung” (treatment) oder „der Verbesserung” (enhancement) eines Zustandes dient oder ob es „die Natur des Menschen” verändert. Entscheidend ist, ob es (1.) dem Patienten nützt, (2.) ihm nicht schadet und (3.) von ihm erwünscht ist. Gerade hinsichtlich dieser drei ethischen Kriterien ist die Datenlage bei Neuropharmaka wie bei Tiefhirnstimulation aber noch unzureichend. In beiden Bereichen findet eine ethisch bedenkliche Fehlfokussierung in der Medizin statt: Über die Frage, ob eine Maßnahme wirksam ist, wird oft die Frage vergessen, ob sie dem Patienten auch tatsächlich nützt.


      
        
Summary

        
Through the rapid progress in neuropharmacology it seems to become possible to effectively improve our cognitive capacities and emotional states by easily applicable means. Moreover, deep-brain stimulation may allow an effective therapeutic option for those neurological and psychiatric diseases which still can not be sufficiently treated by pharmacological measures. So far, however, both the benefit and the harm of these techniques are only insufficiently understood by neuroscience and detailed ethical analyses are still missing. In this article ethical criteria and most recent empirical evidence are systematically brought together for the first time. This analysis shows that it is irrelevant for an ethical evaluation whether a drug or a brain-machine interface is categorized as „enhancement” or „treatment” or whether it changes „human nature”. The only decisive criteria are whether the intervention (1.) benefits the patient, (2.) does not harm the patient and (3.) is desired by the patient. However, current empirical data in both fields, neuropharmacology and deep-brain stimulation are still too sparse to adequately evaluate these criteria. Moreover, the focus in both fields has been strongly misled by neglecting the distinction between „benefit” and „efficacy”: In past years research and clinical practice have only focused on physiological effects, but not on the actual benefit to the patient.
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